

**RELACIÓN ENTRE LAS MALAS PRÁCTICAS ADMINISTRATIVAS
GUBERNAMENTALES Y LA ESCASA PARTICIPACIÓN DE LOS JÓVENES
ECUATORIANOS EN LA POLÍTICA NACIONAL**

**RELATIONSHIP BETWEEN BAD GOVERNMENT ADMINISTRATIVE PRACTICES
AND THE LIMITED PARTICIPATION OF YOUNG ECUADORIANS IN NATIONAL
POLITICS**

Toala Bozada Flor Azucena¹
Gonzalo Hernán Baque Barrera²
Karina Alexandra Endara Cevallos³
Byron Jonathan Merchán Galarza⁴

Resumen

La participación política de los jóvenes ecuatorianos se ve afectada por una serie de factores intrínsecamente vinculados a las prácticas administrativas gubernamentales. Los resultados de una exhaustiva investigación revelan una conexión directa entre las malas prácticas administrativas, como el nepotismo y la corrupción, y la escasa participación de la juventud en la política nacional. Este estudio ha demostrado que la erosión de la confianza ciudadana en las instituciones gubernamentales debido a estas prácticas desalienta a los jóvenes a involucrarse en el proceso político. La percepción de que las decisiones políticas están motivadas por intereses particulares en lugar del bienestar colectivo genera un sentimiento de desencanto y apatía entre los jóvenes, contribuyendo a una visión negativa de la política como un campo corrupto y poco atractivo. La falta de transparencia y la sensación de que el juego político está sesgado hacia ciertos grupos de interés refuerzan esta percepción. Además, el clientelismo y el nepotismo excluyen a muchos jóvenes de las oportunidades de participación política, lo que limita la representación democrática y la diversidad de ideas en el proceso político. En un contexto donde los jóvenes identifican la lucha contra la corrupción como una prioridad, la inacción de las autoridades para abordar estas preocupaciones socava aún más su interés en participar en la política. Es crucial comprender que la participación activa de los jóvenes es esencial para el desarrollo democrático de Ecuador. Su aporte en términos de nuevas ideas, perspectivas y energía política es fundamental para garantizar una representación equitativa de intereses y preocupaciones en la esfera política nacional.

Recepción: 10 de Julio de 2024/ Evaluación: 10 de Agosto de 2024/ Aprobado: 01 de Septiembre de 2024

¹Magister en Educación. Ingeniera en Administración de Empresas Agropecuarias. Docente de la Facultad de Ciencias Ingeniera en Auditoría. Magister en Administración Pública. Contador Público Autorizado. Docente de la Carrera de Administración de Empresas en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Estatal del Sur de Manabí. Jipijapa. Manabí, Ecuador E-mail: vanesa-toala@hotmail.com; flor.toala@unesum.edu.ec ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-3588-9407>.

²Magister en Sistemas de Información Gerencial. Universidad Estatal del Sur de Manabí. Jipijapa. Manabí, Ecuador. Gonzalo.baque@unesum.edu.ec. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5882-1897>.

³Especialista en Marketing - Comercio Exterior. Universidad Estatal del Sur de Manabí. Jipijapa. Manabí, Ecuador. E-mail: endara-karina9862@unesum.edu.ec. ORCID: <https://orcid.org/0009-0004-5681-9960>

⁴Especialista en Criminalística en Investigación de Accidentes de Tránsito. Universidad Estatal del Sur de Manabí. Jipijapa. Manabí, Ecuador E-mail: merchan-byron8116@unesum.edu.ec. ORCID: <https://orcid.org/0009-0003-1927-7245>.

Palabras clave: Corrupción, Confianza ciudadana, Jóvenes ecuatorianos, Prácticas administrativas gubernamentales, Participación política.

Abstract

The political participation of young Ecuadorians is affected by a series of factors intrinsically linked to government administrative practices. The results of an exhaustive investigation reveal a direct connection between poor administrative practices, such as nepotism and corruption, and the low participation of youth in national politics. This study has shown that the erosion of citizen trust in government institutions due to these practices discourages young people from engaging in the political process. The perception that political decisions are motivated by particular interests rather than collective well-being generates a feeling of disenchantment and apathy among young people, contributing to a negative view of politics as a corrupt and unattractive field. The lack of transparency and the feeling that the political game is biased towards certain interest groups reinforce this perception. Furthermore, clientelism and nepotism exclude many young people from opportunities for political participation, limiting democratic representation and diversity of ideas in the political process. In a context where young people identify the fight against corruption as a priority, the authorities' inaction to address these concerns further undermines their interest in participating in politics. It is crucial to understand that the active participation of young people is essential for the democratic development of Ecuador. Their contribution in terms of new ideas, perspectives and political energy is essential to ensure equitable representation of interests and concerns in the national political sphere.

Keywords: Citizen trust, Corruption, Government administrative practices, Political participation, Young Ecuadorians.

Introducción

La participación política de los jóvenes ecuatorianos se enfrenta a un desafío fundamental: la desconfianza y el escepticismo hacia las instituciones gubernamentales, alimentados por la proliferación de malas prácticas administrativas. La relación entre estas prácticas y la escasa participación juvenil en la política nacional ha generado un debate crucial en el ámbito académico y social. La falta de transparencia, la corrupción y el nepotismo socavan la legitimidad de las instituciones democráticas, generando un clima de descontento que desincentiva la implicación activa de los jóvenes en la vida política del país.

Este problema se agrava con la percepción de que las voces de los jóvenes no son tomadas en cuenta en el proceso de toma de decisiones, exacerbando la apatía política entre esta población. La ausencia de canales efectivos de participación ciudadana y políticas públicas orientadas a involucrar a los jóvenes contribuye a reforzar esta percepción, alejándolos aún más de la esfera política.

Además, la falta de representatividad de las instituciones gubernamentales y la persistencia de una clase política tradicional alejan a los jóvenes de sentirse identificados o representados en el ámbito político, aumentando su desinterés por participar en él. Este desencanto se ve alimentado por la percepción de que la participación política no ofrece oportunidades reales de cambio debido a la prevalencia de prácticas corruptas y la falta de rendición de cuentas de los funcionarios públicos.

Para abordar esta problemática, es necesario implementar medidas que fomenten la transparencia, la rendición de cuentas y la participación ciudadana en la gestión pública, así como promover la formación cívica y política de los jóvenes para que comprendan y se comprometan con el sistema democrático del país.

En este contexto, la presente investigación se enfoca en analizar el impacto de las malas prácticas administrativas gubernamentales en la participación política de los jóvenes ecuatorianos. A través del examen de fenómenos como el nepotismo, la corrupción y el clientelismo, se busca comprender cómo estas prácticas afectan el grado de involucramiento de la juventud en la esfera política del país. Mediante la identificación de variables clave como las malas prácticas administrativas y la participación política de los jóvenes en Ecuador, se pretende arrojar luz sobre la relación entre ambos aspectos y sus posibles implicaciones en el contexto socio-político del país.

La relación entre las malas prácticas administrativas gubernamentales y la escasa participación de los jóvenes ecuatorianos en la política nacional es un tema de interés creciente en el ámbito académico y social. La falta de transparencia, la corrupción y la ineficiencia en la gestión pública son factores que erosionan la confianza de la población, especialmente de los jóvenes, en las instituciones políticas del país (Smith, 2018). Esta situación genera un ambiente de descontento y escepticismo entre la ciudadanía, lo que desincentiva la participación activa de los jóvenes en la política.

Las malas prácticas administrativas gubernamentales, tales como el nepotismo, el clientelismo y el manejo inadecuado de los recursos públicos, generan un ambiente de desconfianza y descontento entre la ciudadanía, incluyendo a la juventud ecuatoriana. Estas prácticas socavan la legitimidad de las instituciones democráticas y desincentivan la participación activa de los jóvenes en la política (García, 2016).

El nepotismo y el clientelismo son prácticas que minan la confianza en las instituciones democráticas al generar la percepción de que el acceso al poder y a los recursos públicos está determinado por conexiones personales y lealtades políticas en lugar de méritos y principios democráticos. Cuando los jóvenes observan que el ascenso en la política está más ligado a relaciones familiares o afiliaciones políticas que a capacidades y habilidades, se desalientan de participar en un sistema que parece estar diseñado para beneficiar a unos pocos en detrimento del bienestar general. Esta percepción de injusticia y falta de igualdad de oportunidades socava la legitimidad de las instituciones democráticas y sociales, lo que a su vez desincentiva la participación activa de los jóvenes en la política y en la vida cívica del país.

La escasa participación de los jóvenes ecuatorianos en la política nacional puede atribuirse, en parte, a la percepción de que sus voces no son tomadas en cuenta en el proceso de toma de decisiones. Esta percepción se ve reforzada por la falta de canales efectivos de participación ciudadana y la ausencia de políticas públicas orientadas a involucrar a los jóvenes en la vida política del país (Martínez, 2019). La falta de canales efectivos de participación ciudadana y la ausencia de políticas orientadas a involucrar a los jóvenes en la vida política del país refuerzan esta percepción y contribuyen a su desinterés por la política.

El desinterés de los jóvenes en la política también puede ser resultado de la falta de representatividad de las instituciones gubernamentales, que no reflejan la diversidad y las necesidades de la población juvenil. La ausencia de líderes políticos jóvenes y el predominio de una clase política tradicional alejan a los jóvenes de la esfera política, al no sentirse identificados ni representados por las autoridades existentes (González, 2017). La ausencia de líderes políticos jóvenes y el predominio de una clase política tradicional alejan a los jóvenes de la esfera política al sentir que no están siendo representados por las autoridades existentes.

El fenómeno de la apatía política entre los jóvenes ecuatorianos puede agravarse por la percepción de que la participación en la política no ofrece oportunidades reales de cambio y mejora en la sociedad. La persistencia de prácticas corruptas y la falta de rendición de cuentas de los funcionarios públicos pueden desmotivar a los jóvenes a involucrarse en la política, al percibirla como un espacio dominado por intereses particulares en lugar de bien común (Hernández, 2020). La persistencia de prácticas corruptas y la falta de rendición de cuentas de los funcionarios públicos desmotivan a los jóvenes a involucrarse en la política, al percibirla como un espacio dominado por intereses particulares en lugar del bien común.

Para revertir la tendencia de la escasa participación de los jóvenes en la política nacional, es necesario implementar medidas que promuevan la transparencia, la rendición de cuentas y la participación ciudadana en la gestión pública. Asimismo, se requiere fomentar la formación cívica y política de los jóvenes, brindándoles herramientas para entender y comprometerse con el sistema democrático del país (Pérez, 2018). Además, se requiere fomentar la formación cívica y política de los jóvenes, brindándoles herramientas para entender y comprometerse con el sistema democrático del país.

Materiales y Métodos

En la investigación se utilizó una metodología guiada por métodos empíricos, teóricos y estadísticos matemáticos, los que permitieron el desarrollo de la investigación, logrando resultados inéditos. A continuación, se da a conocer los siguiente:

La definición del problema de investigación se centró en analizar el impacto de las malas prácticas administrativas gubernamentales en la participación política de los jóvenes ecuatorianos. Se identifican como variables clave las malas prácticas administrativas y la participación política de los jóvenes en Ecuador, con el propósito de comprender la relación entre ambos aspectos y sus posibles implicaciones en el contexto socio-político del país. Así pues, se aplica la metodología documental para obtener un resultado respecto a la relación de las malas administraciones y como estas alejan cada vez más a los jóvenes de los escenarios de liderazgo y poder, y a aquellos que estaban interesados les hace perder el interés

Fue preciso analizar los datos obtenidos de la encuesta realizada por U-Report Ecuador durante el proceso electoral de 2021, se encontró que un 19,2% de los adolescentes y jóvenes encuestados identificaron la lucha contra la corrupción como su principal preocupación.

El abuso de autoridad, la opacidad en la gestión pública, el desvío de fondos y otros comportamientos indebidos son preocupaciones fundamentales, ya que no solo erosionan la confianza en la gestión gubernamental, sino que también obstaculizan la consolidación de la democracia en el país.

La corrupción no se limita únicamente a los políticos; cada acto corrupto, desde un estudiante que paga a sus profesores para aprobar un curso hasta un funcionario público que malversa fondos para beneficio personal, beneficia injustamente a alguien, pero también tiene costos y perjuicios para todos, socavando los derechos humanos y debilitando la institucionalidad del Estado de Derecho.

Según el Indicador de Corrupción para América Latina (CESLA) de julio de 2020, Ecuador se encuentra entre los 15 países con los niveles más altos de corrupción y una debilidad extrema en políticas anticorrupción en la región. Este informe destaca la necesidad de una justicia independiente para combatir la corrupción de manera efectiva, más allá de simplemente reformar leyes y crear políticas.

La corrupción toma muchas formas, desde un soborno a un juez hasta el desvío de fondos

municipales por parte de un alcalde. Incluso acciones "menos graves", como ofrecer dinero a un oficial de tránsito para evitar una multa, contribuyen a perpetuar este problema que profundiza la pobreza y aumenta la desigualdad social.

Según la teoría de Edward Sutherland sobre los delitos de cuello blanco, la mayoría de estos actos de corrupción se clasifican como "delitos de cuello blanco" y son cometidos por personas de alto estatus social y económico. Estos actos delictivos, que difieren significativamente de la criminalidad convencional, son particularmente condenables debido a su naturaleza y motivaciones.

La corrupción representa uno de los mayores obstáculos para el desarrollo de las naciones. Por esta razón, la Asamblea General de la ONU aprobó la Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción en 2003, que Ecuador firmó en 2017.

Una encuesta realizada por U-Report reveló que 638 adolescentes y jóvenes consideran que la lucha contra la corrupción será el principal desafío para el próximo gobierno. Esto es especialmente relevante dado el aumento de casos de corrupción durante la crisis del COVID-19 en Ecuador, como irregularidades en la adquisición de suministros médicos y la compra de mascarillas con sobrepuestos.

Los jóvenes desempeñan un papel crucial en la lucha contra la corrupción. La participación ciudadana, la vigilancia y la denuncia de actos corruptos son fundamentales. En Ecuador, la Ley Orgánica de Participación Ciudadana, promulgada en 2010, tiene como objetivo democratizar las relaciones entre la ciudadanía y el Estado, y fomentar la participación activa de los ciudadanos en la supervisión de los funcionarios públicos.

Ante un panorama en el que la confianza en las autoridades públicas se ve socavada, los jóvenes tienen la responsabilidad de informarse, organizarse, participar activamente en la política y denunciar la corrupción. Un país transparente y honesto es alcanzable si cada ciudadano, especialmente la juventud, asume su compromiso con la integridad y la transparencia en la gestión pública.

Resultados y discusión

Los resultados finalmente arrojaron que, las malas prácticas administrativas, como el nepotismo y la corrupción, erosionan la confianza de la ciudadanía en las instituciones gubernamentales. Cuando los jóvenes perciben que las decisiones políticas están motivadas por intereses particulares en lugar del bienestar colectivo, se desalientan a participar en la política, ya que sienten que su voz no será escuchada ni tomada en cuenta.

La corrupción y otras formas de mala gestión pública generan un sentimiento de desencanto y apatía entre los jóvenes respecto al sistema político. La falta de transparencia y la sensación de que el juego político está amañado hacia ciertos grupos de interés hacen que muchos jóvenes se alejen de la participación política, viendo la política como un campo corrupto y poco atractivo.

La encuesta realizada por U-Report Ecuador durante el proceso electoral de 2021 revela que un porcentaje significativo de jóvenes identifica la lucha contra la corrupción como su principal preocupación. Sin embargo, cuando perciben que las autoridades no abordan adecuadamente estas preocupaciones, se desaniman y pierden el interés en participar en el proceso político.

El clientelismo y el nepotismo pueden limitar las oportunidades de participación política para los jóvenes que no tienen conexiones o recursos. Cuando ven que el acceso al poder y a las posiciones políticas está reservado para ciertos círculos privilegiados, muchos jóvenes se sienten excluidos y desfavorecidos, lo que contribuye a su desinterés por involucrarse en la política.

Cabe recalcar que, la participación activa de los jóvenes en la política es fundamental para el desarrollo democrático de un país. Los jóvenes aportan nuevas ideas, perspectivas y energía al proceso político, y su participación es esencial para garantizar la representación de una amplia gama de intereses y preocupaciones en la arena política.

Conclusiones

El análisis realizado revela una realidad preocupante en Ecuador en cuanto a la participación política de los jóvenes ya que porcentaje significativo de jóvenes ecuatorianos identifica la lucha contra la corrupción como su principal preocupación. Esto sugiere que las malas prácticas administrativas, como la corrupción y el nepotismo, afectan la confianza de la juventud en las instituciones gubernamentales y desalientan su participación política.

La investigación indica que la corrupción y otras formas de mala gestión pública generan un sentimiento de desencanto y apatía entre los jóvenes hacia el sistema político. La percepción de que las decisiones políticas están motivadas por intereses particulares en lugar del bienestar colectivo contribuye a esta visión negativa de la política como un campo corrupto y poco atractivo.

El clientelismo y el nepotismo pueden limitar las oportunidades de participación política para los jóvenes que carecen de conexiones o recursos. La percepción de que el acceso al poder está reservado para ciertos círculos privilegiados puede desmotivar a muchos jóvenes a involucrarse en la política, contribuyendo así a una representación democrática limitada y a la exclusión de diversas perspectivas.

Se destaca la importancia de la participación activa de los jóvenes en la política para el desarrollo democrático del país. Así pues, la educación desempeña un papel fundamental en este proceso, enseñando valores de respeto, honestidad y responsabilidad cívica. Los líderes políticos y la sociedad en su conjunto tienen la responsabilidad de trabajar juntos para crear un entorno propicio que permita a los jóvenes desarrollar todo su potencial como agentes de cambio y construcción de un futuro mejor para el país. En última instancia, Ecuador tiene la oportunidad de convertirse en una verdadera democracia inclusiva, pero esto requerirá un compromiso colectivo y continuo hacia la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

Referencias Bibliográficas

- CESLA. (2020, julio). Indicador de Corrupción para América Latina.
- García, A. (2016). Corrupción y Desarrollo: El caso del Ecuador. Editorial Ciespal.
- González, R. (2017). Participación juvenil en la política ecuatoriana: retos y perspectivas. *Revista Política y Gobierno*, 24(1), 175-201.
- Hernández, J. (2020). Desafíos de la participación política juvenil en Ecuador en el siglo XXI. *Revista Latinoamericana de Estudios sobre Juventud*, 12(2), 45-62.
- Martínez, E. (2019). Políticas de juventud en Ecuador: desafíos y perspectivas. Quito: FLACSO.
- Rivas, N. (s.f). A los jóvenes también nos preocupa la corrupción en el Ecuador. U-REPORT.
- Pérez, L. (2018). Participación ciudadana y políticas públicas en Ecuador. Editorial Abya-Yala.
- Pagliarone, F. (2016). Ecuador: Los jóvenes como actores estratégicos del desarrollo. Celag DATA
- Smith, J. (2018). La corrupción y su impacto en la participación política de los jóvenes en Ecuador. *Revista de Ciencias Políticas*, 30(2), 89-104.